



Plataforma para el Diálogo

Crisis y sentidos de futuro en América Latina

Universidad Nacional de San Martín (UNSAM), Buenos Aires, Argentina

28 y 29 de septiembre de 2023

El Centro de Estudios Latinoamericanos Avanzados (CALAS, por sus siglas en inglés) convoca a participar con ponencias y debates en la Plataforma para el Diálogo: *Crisis y sentidos de futuro en América Latina* en el marco de las actividades del Laboratorio de Conocimiento [«Identidades estratégicas y crisis en América Latina. Procesos y tensiones»](#).

“Crisis de ...” se ha vuelto una flexión que, aplicada a diversos campos de experiencia, remite a las percepciones, señales de fisura y desacople del presente con respecto a las formas aprendidas del saber y del hacer. De modos diversos, la misma noción de crisis es, desde finales de la centuria pasada, la perspectiva más estable de nuestras sociedades. En América Latina, las crisis, transformadas en procesos recurrentes y expansivos y ya no excepcionales o episódicos, han precipitado la emergencia de nuevas subjetividades, nuevos actores políticos y sociales y, en algunos casos, fuertes mutaciones institucionales. Al mismo tiempo, las crisis producen y son acompañadas por saberes y lenguajes que se disputan su interpretación, su crítica y sus alternativas futuras.

Las crisis suponen siempre una pregunta por la identidad, lo que es particularmente significativo en la historia latinoamericana. La cuestión de la identidad en nuestro continente es tanto una interrogación constante como, por esa misma razón, un objeto siempre en crisis. Dicho de otro modo, la pregunta recurrente acerca de qué es América Latina o qué es lo que se designa bajo ese nombre, es inescindible de la idea y la experiencia de múltiples crisis, que ponen una y otra vez en discusión algún tipo de interrogación identitaria.

El objetivo de esta Plataforma para el Diálogo es reflexionar sobre la cuestión de las crisis y las identidades en América Latina poniendo el foco en los saberes, las ideas y los lenguajes que las han nombrado, representado y conceptualizado, al mismo tiempo que arriesgado e



imaginado un porvenir. Para ello alentamos una mirada transdisciplinaria que aborde las identidades en plural, descentradas, críticas, territoriales y entrecruzadas. Ello como un modo de acercarse a las incertidumbres del presente en tanto que horizontes de expectativas, herramientas experienciales y cognitivas para hablar/pensar nuestra contemporaneidad. Pero si la reflexión sobre los saberes, ideas y lenguajes de la crisis y la identidad tienen un lugar clave en los procesos asociados a su transmisión en tanto disputas de futuro, son también parte fundamental de las interrogaciones sobre el pasado, pues buena parte del pensamiento y la cultura latinoamericanas se han erigido poniendo en su centro la pregunta por la identidad y sus crisis.

La incitación es tanto a reflexionar sobre ese "topos obsesivo" que se aquilata hasta el presente cada vez que las cuestiones étnicas, raciales, de género y de clase, de sentidos sobre la naturaleza y los territorios asedian las respuestas tejidas en los últimos dos siglos, como a indagar los significados disponibles en torno al futuro en un mundo que se acerca a inquietantes umbrales críticos en torno a su propia supervivencia. Una inquietud de futuro de la que también participan las humanidades, en cuya médula se encuentra la problemática de la temporalidad. El desafío consiste en bucear los lenguajes sobre crisis, identidades y futuro procurando evitar todo aire de determinismo, recuperando su contingencia e historicidad así como su capacidad crítica y prospectiva.

Con el objetivo de estimular diálogos y debates proponemos trabajar entre los temas anteriormente expuestos a partir de los siguientes ejes:

- Crisis, subjetividades e identidades en disputa: actores, territorios y narrativas.
- Lenguajes y debates sobre crisis y futuro en América Latina: diagnósticos, saberes y tradiciones.
- Crisis, temporalidades y regímenes de historicidad.
- Manifestaciones estéticas y transmisión de saberes.

Bases del evento y de la aplicación:

La Plataforma tendrá conferencias de especialistas y se desarrollará en un formato de Workshop con sesiones de debate de las cuales se espera que las y los participantes presenten y discutan trabajos propios.



Lugar: Campus Miguelete de la Universidad Nacional de San Martín (UNSAM). Municipio de General San Martín, Provincia de Buenos Aires, Argentina.

Fecha: 28 y 29 de septiembre de 2023

Dirigido a: La convocatoria se dirige a graduados/as, investigadores/as, activistas, artistas, y referentes sociales involucrado/as con la temática, que por un lado trabajen desde diversas disciplinas y saberes que puedan aportar tanto reflexiones teóricas-metodológicas y/o experiencias y formas de hacer desde las vinculaciones a los territorios en relación al tema convocante de la plataforma.

Idiomas: castellano (preferentemente), portugués, inglés.

Postulación: Completar el [formato de aplicación](#) en línea con título y resumen de la propuesta (300 a 400 palabras) y una breve ficha con indicación de la trayectoria profesional, publicaciones y/o actividades relevantes en la temática.

Fecha límite para enviar las propuestas: 31 de mayo de 2023.

Comité académico:

Dr. Lucas Christel (UNSAM), Dra. Claudia Hammerschmidt (Universität Jena), Dra. Adriana Petra (UNSAM), Dr. Catarina von Wedemeyer (Universität Jena).

El comité académico seleccionará los trabajos bajo criterios de excelencia. Los/las postulantes serán notificados antes del 1 de julio de 2023 sobre el dictamen de sus trabajos.

El CALAS se hará cargo de los gastos de hospedaje y alimentación. Además, habrá un presupuesto limitado para gastos de viaje.

Mayores informes:

Centro Maria Sibylla Merian de Estudios Latinoamericanos Avanzados, tel. +52 33 3819 3000 (ext. 23594)

Correo electrónico: calas-identidades@uni-jena.de
